


Mr. Albert Salsas,
Receveur de l'Enregistrement,
Thuir.—Pyr. Or.

Año 20.

Puigcerdá 3 de Diciembre de 1899. Núm. 46.

La Cerdaña



Periódico de noticias y defensor de los intereses de la comarca.

Precio de suscripción. 2 pesetas trimestre.
Anuncios y comunicados á precios convencionales. Todo pago anticipado.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Imprenta de Pablo Mas
PUIGCERDÁ.

La Redacción admitirá escritos, de los colaboradores voluntarios, mediante previa censura. No se devuelven originales.

DICIEMBRE.

Ya estamos en Diciembre.

Otro año ganado por la hidra reaccionaria.

Otro año perdido para la regeneración de España.

Y pensar que el tiempo es un capital que todos sin excepción poseemos; y que quien lo pierde no debe quejarse mas que de si propio.

Diciembre era en la antigua Roma, un mes sumamente animado en el que habia grandes fiestas, dedicadas á Saturno, padre de todos los dioses de aquel tiempo. Y no solo á Saturno festejaban los romanos en Diciembre; tambien era objeto de sus agasajos la señorita Vesta, diosa del fuego. En su honor se mantenía en los templos y en la entrada de cada casa principal un fuego constante. Por este motivo, la primera habitación, ó sea el recibimiento de la casa de los romanos, se llamaba *vestibulo*. Ahora ya no existe el fuego sagrado en el vestibulo, á no ser algun brasero en que se calienta, en invierno los sabañones el portero de la casa, ó la portera, que regularmente, no tiene nada de común, ni la mas remota analogia con Vesta ó con los Vestales.

El Cristianismo celebra en este mes la conmemoración del Nacimiento del Hijo de Dios, el regenerador de la Humanidad. Han pasado los siglos y ¡como está su obra! A bien seguro que ni el mis-

mo Galileo la reconociera por suya si nuevamente apareciera.

No dejan de ser notables las efemerides del mes de Diciembre.

En 1026, en este mes, nació el famosísimo Rodrigo de Vivar, llamado por su incomparable valor el Cid-Campeador, espejo de caballeros, terror de la morisma, heroo de la legendaria altivez castellana.

Otro gran Capitan, asi llamado por sus heroicas hazañas, Gonzalo de Córdoba, murió en Diciembre, en 1515.

En Diciembre de 1640 ocurrió una gran desgracia para la patria. Portugal se separó de España, proclamando Rey al Duque de Braganza. La torpeza de los gobernantes no supo evitar aquella revolución que produjo tan sensible pérdida. En la historia del rey Felipe IV será siempre una página tristísima la de aquella inmensa desgracia nacional.

En 1788 murió, en Diciembre, uno de los reyes mas grandes y mas ilustrados, Carlos III, monarca de altísimas ideas, de sentimientos magnánimos, y á quien deben los españoles los mayores adelantos en artes y ciencias, asi como en beneficencia. Fundador de academias, regenerador de la arquitectura, y protector de todos los hombres doctos, el Rey Carlos III dejó memoria imperecedera habiendo contribuido poderosamente al progreso y al decoro de España expurgando y quitando de por medio

á lo que estorba y cuesta caro.

En Diciembre de 1808 fué abolida la Inquisición en España. No hablemos de sus horrores. y releguemosla al olvido.

Solamente leamos el epitafio que sobre su tumba ha esculpido el progreso á través de los tiempos.

Aquí yace la Inquisición, hija de la Fé y del Fanatismo. Murió de vejez.

Por último en 10 de Diciembre de 1898 fué firmado en Paris el tratado definitivo por el que España perdió las islas de Cuba, de Puerto-Rico; Filipinas y de la Guam, correspondiente á las islas Marianas. El luto es reciente para que podamos extendernos en las amargas consideraciones á que se presta el desastre del que somos todos responsables y cuyas heridas no veremos en mucho tiempo cicatrizadas.

Fray Garin.

La ortiga y su utilidad.

Esa planta es común en la mayor parte del globo. Tiene 30 centímetros y mas de altura, hojas opuestas, ovales, con largos peciolo; toda la planta de pelos ó aguijones glandulosos, los cuales, aplicados á la piel causan una impresión desagradable y hasta un comezón ardiente.

La ortiga blanca, que es perseguida por el labrador, puede servir, cultivada con esmero, como forraje, mezclando con heno y paja